
对话市水利局党组书记、局长闫道畅—

治水兴水 让城市因水而美因水而强
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本报记者 杨万里

水是生命之源、生产之要、生态

之基。如何以水利现代化新实践，打

造高效安全、保障有力的水利网，确

保生态安全、供水安全、防洪安全，做

好治水兴水大文章？日前，记者专访

了市水利局党组书记、局长闫道畅。

“强化拼争精神，让雷厉风行成

为水利工作新常态，让高质高效成为

水利战线新标识。”闫道畅表示，将统

筹水利发展和安全，以现代化水利网

络 建 设 为 引 领 ，持 续 深 化“ 四 水 同

治”，统筹推进“五水综改”，着力提升

水旱灾害防御能力、水资源节约集约

利用能力、水资源优化配置能力、河

湖生态保护治理能力、城乡供水保障

能力，努力为建设现代化省域副中心

城市筑牢水支撑水保障。

实施“四水同治”项目215个

记者：水利发展离不开项目的支

撑。在加快现代化水利网络优化升

级 中 ，市 水 利 局 如 何 以 水 利 项 目 为

载 体 ，谋 划 布 局 全 市 水 利 基 础 设 施

体系建设？

闫道畅：水利项目是决胜水利工

作高质量发展的重要“法宝”。在推

进水利网络体系建设中，市水利局加

快实施“一轴两源多点联江淮，四横

七纵百川润宛城”布局，强力构建南

阳现代化水网主骨架和大动脉，全年

实施“四水同治”项目 215 个，争取完

成投资 160亿元以上。

严格实行“责任制、承诺制、预警

制、奖惩制”项目建设闭环管理制度，

重抓重推 60 个特别国债项目以及汉

山水库、鸭河口水库清淤扩容，白河

三坝拆除重建等重大项目；加快推进

白河鸭河口水库至沪陕高速段防洪、

鸭西灌区、白河左岸综合整治等项目

的前期工作，争取项目早日开工。同

时，扎实做好项目前期工作，让“手续

等政策、项目等资金”，为后续争取国

债等资金储备一批高质量的项目。

擦亮“美丽河湖”生态底色

记者：南阳是南水北调中线渠首

和 千 里 淮 河 源 头 ，保 护 好 水 源 地 的

绿 水 青 山 ，是 我 们 义 不 容 辞 的 政 治

责 任 。 请 您 谈 谈 在 厚 植 生 态 底 色 、

加 强 河 湖 生 态 系 统 保 护 与 修 复 方

面，市水利局的具体做法和措施？

闫道畅：我们将全面践行绿色发

展理念，强化水源涵养保护，实现河

湖功能永续发挥。

持续深化河湖长制，开展基层河

湖长规范履职行动，探索建立村级河

长制工作室，健全村级河湖管理保护

体系，用活“河长+”机制，不断健全河

湖“清四乱”、采砂管理的长效机制。

推进唐河母亲河复苏行动，以黄

鸭河、白河等为重点，继续打造一批

国家级、省级“幸福河湖”。组织实施

丹江口库区及上游流域水质安全保

障专项行动，全面提升南水北调中线

工程水质“三个安全”水平，确保“一

泓清水永续北上”。聚焦丹江口库区

及上游、淮河源头等重点区域，完成

水土流失防治面积 660 平方公里，建

设 3个以上生态清洁小流域。

全面提升水资源节约集约利用

水平，全市用水总量控制在 28.094 亿

立 方 米 以 内 ，非 常 规 水 利 用 量 达 到

0.23 亿立方米以上，万元工业增加值

用水量控制在 27.1 立方米以下，农田

灌溉水有效利用系数达到 0.602。

为乡村振兴引来“源头活水”

记者：水利是农业发展的命脉，

水利强则农业强，水利兴则农村兴。

市水利局是如何夯实农村水利建设，

为乡村振兴引来“源头活水”？

闫道畅：水利作为农业农村发展

的重要基础设施，是支撑乡村振兴战

略实施的根本保障。我们从健全农

村供水问题快速发现和响应机制入

手 ，深 化 农 村 饮 水 安 全“ 五 个 一 ”活

动，确保农村用水的相关问题动态清

零。

大 力 推 进 农 村 供 水“ 四 化 ”，今

年 计 划 新 建 水 厂 4 座 ，受 益 人 口 50
万 人 ；优 先 用 好 南 水 北 调 及 河 流

水 库 等 优 质 地 表 水 ，积 极 推 进 地

下 水 源 置 换 ，深 入 实 施 水 质 提 升

行 动 。

争取全市千吨万人供水工程标

准 化 管 理 达 标 率 达 到 80%，农 村 自

来 水 普 及 率 达 到 92.5% ，规 模 化 供

水 工 程 覆 盖 农 村 人 口 比 例 达 到

40%；加快鸭河口、引丹大型灌区现

代 化 改 造 ，开 工 建 设 7 处 中 型 灌 区

续 建 改 造 项 目 ，恢 复 改 善 灌 溉 面 积

60 万亩。

在防御水旱灾害方面，严格落实

“五预”措施和“123”“321”的防汛工

作要求，修订完善防洪预案，更新补

充 防 汛 物 资 ，加 强 防 汛 隐 患 排 查 消

除，确保河湖安澜、碧水长清。②8

“五一”期间，市城区

人 民 路 过 街 通 道 顺 利 竣

工开通，从中心广场到府

衙除了行走地面斑马线，

还可以行走过街通道，不

少市民纷纷在过街通道处

打卡留念。②8
本报记者 李 辉 摄

乡 野 沃 土 里 的“ 科 技 天 使 ”

建强副中心建强副中心 代表在行动代表在行动 

云
悦
读

本报记者 周二立 文/图
“这块麦子，一株 58粒籽，一亩有 40

万株。今年又风调雨顺，会是个好收成。”

站在绿毯一样的麦田里，赵霞高兴地说。

赵霞是省人大代表、新野县淯湍小

麦专业合作社理事长。2002 年离开民

办教师岗位后，她开始在土地上创业，

成立合作社，社员从最初的 17户，到现

在辐射新野县 15个乡镇、邓州、镇平、南

召等地的 1836户。如今，走进新野县汉

华街道湍河社区，一提到赵霞，群众就

会竖起大拇指称赞：“能干！女强人！”

科 技 是 推 动 农 业 发 展 的 第 一 动

力。离开民办教师岗位后，赵霞订阅了

农家百事通等农业科技刊物，专门辟出

100 亩作为试验田，坚持新品种新技术

的引进，坚持干中学、学中干，学干相

长。

为了提高小麦抗旱抗涝能力，她向

河南省农科院请教，引进了“中麦 578”

新品种，并经受住了恶劣天气的考验；

引进了高油酸的“豫花 11”花生，油酸

含 量 提 高 到 了 75%，亩 产 增 收 450 余

元；引进了机收芝麻新品种“ND837”，

使芝麻亩产由 150斤左右增加到 260余

斤。她与市中医药局合作选育的艾草

新品种“艾 11”，通过了新品种审定，并

在河南省创新创业大会（南阳分会场）

大赛中，荣获“河南省优秀农产品”称

号。2021 年，赵霞通过技能考试和论

文答辩，获得了高级农艺师资格证书，

被群众亲切地称作“科技天使”。

在深入钻研农业科技的同时，赵霞

针对当前农村外出人员多，庄稼“种不

好、望天收”的难题，探索出了“四个统一

经营、六个代管服务”的土地托管新模

式，实现了对土地的规模化、标准化、集

约化、集团化经营。目前，合作社已托管

土地 27000余亩，里里外外算下来，农户

每亩增收 400元以上，受到广泛认可。

作为一名农民人大代表，赵霞心系

农业发展，积极建言献策。她针对新野

独有优质肉牛品种“皮南牛”发展和当

前农业现状，提出“关于支持肉牛新品

种‘皮南牛’品种审定”“加大农业保险

力度”“关于加大政策扶持力度促进河

南省杂粮作物发展建议”“关于提升乡

村振兴规划实施效能的建议”等建议，

受到各级部门重视。

今年是推进乡村全面振兴的重要

一年。长期服务深耕在农村农业一线

的赵霞，在深入学习党的“三农”政策的

同时，时刻不忘农业、农村、农民。她

说：“我自己就是个农民，人民选我当代

表，我就是要当好他们的‘代言人’，用

科技赋能，带动农业发展，帮助农民走

上共同富裕的道路。”②8

打卡新通道

加快实施“一轴两

源多点联江淮，四横七

纵 百 川 润 宛 城 ”布 局 ；

全 年 实 施“ 四 水 同 治 ”

项目 215 个，争取完成

投资 160亿元以上

完 成 水 土 流 失 防 治 面 积 660 平

方公里，建设 3 个以上生态清洁小流

域 ；全 市 用

水总量控制

在 28.094亿

立方米以内

今年计划新建水厂 4 座，受益

人口 50万人；开工建设 7 处中型灌

区 续 建 改 造 项

目，恢复改善灌

溉面积 60万亩

赵霞（右）查看小麦长势。

本报讯 （记者石张楠）

日前，在收听收看全省促消

费保安全专项工作推进电视

电话会议后，我市迅速召开

会 议 ，安 排 部 署 相 关 工 作 。

副市长周华锋出席。

周华锋指出，要高度重

视促消费和推进文旅市场发

展工作，抢抓“五一”假期有

利时机，发展壮大市场主体，

深挖消费潜力，推动经济发

展良性循环。各级各部门要

深入研究促消费相关政策，

围绕汽车、家电等商品，用活

用好政策，推动消费扩容升

级 。 要 聚 焦 文 旅 发 展 新 趋

势，提升服务质量，打造互动

式、沉浸式文旅新场景，拉动

文旅消费增长。要时刻紧绷

安全生产这根弦，落实各项

安全保障措施，确保“五一”

假期安全有序。②8

促进消费提质升级

本报讯 （记者石张楠）

日前，我市举行承派第 25 批

援赞比亚中国医疗队出征仪

式 。 副 市 长 阿 颖 出 席 并 讲

话。

阿颖指出，我市高度重

视援外医疗工作，先后选派

109 名 医 疗 专 家 ，到 非 洲 开

展援外医疗工作，受到国内

外人士一致好评。今年，第

25 批 援 赞 比 亚 中 国 医 疗 队

全部由我市选派组建。希望

全体援外医疗队员持续发扬

“不畏艰苦、甘于奉献、救死扶

伤、大爱无疆”的中国医疗队

精神，牢记使命、不负重托、紧

密团结，以高尚的医德、精湛

的技术，造福当地民众，为深

化中非传统友谊、树立南阳良

好形象贡献智慧和力量。②8

援外医疗大爱无疆

本报讯 （记者吕文杰）5
月 3 日，南阳市第六届烹饪

技能大赛系列活动颁奖典礼

举行，副市长周华锋出席。

本次技能大赛作为河南

省“豫鉴美食”餐饮促消费系

列活动之一，评选表彰一批

团体赛、个人赛优秀选手，并

认定一批南阳地标美食、地

标食材、代表性企业和南阳

餐饮行业名吃（名菜）、烹饪

大师。周华锋指出，本次大

赛展示了我市餐饮界美食技

艺和烹饪水平，架起了各地、

各界人士认识南阳、了解南

阳的纽带和桥梁，打造了一批

具有较高知名度、美誉度，深

受游客青睐的“宛菜 IP”，推动

南阳特色美食“出圈出彩”，进

一步提高了南阳的知名度和

美誉度。要以本次大会为契

机，把发展美食经济作为扩大

消费、促进内需的重要抓手，

持续做大做强餐饮市场，让餐

饮美食为南阳经济社会发展

作出更大贡献。②8

南阳美食“出圈出彩”

本报讯 （全媒体记者蔡

丹青）日前，市航运指挥部副

指挥长、市政协副主席李德

成督导调研唐河复航一期项

目建设有关情况。

李德成要求，要统一思

想，提高认识，充分认识唐河

复航工程对地区经济发展和

水路交通建设的重要性，加

快唐河复航一期项目建设，

推动早日建成投用，打通南

阳市出海通道，不断提升内

河 航 运发展能级和水平；要

加快施工进度，科学施工，合

理调配，建立健全高效的工作

机制，确保项目如期高质高效

完成通航任务；各级各部门既

是项目推进的指挥员、又是战

斗员，要切实解决施工过程中

的各种困难，通力协作，为项

目推进解决后顾之忧，全力以

赴推进施工进度。②8

高质高效如期通航

本报讯 （通讯员李艳丹）

日前记者从南阳工艺美术职业

学院获悉，在刚刚公布的第五

批“中国工艺美术大师传承创新

基地院校”中，该校成功入选，成

为全国 19所入选院校之一。

据了解，“中国工艺美术大

师传承创新基地院校”是中国

轻工业联合会于 2019 年启动

遴选的国家级合作项目，旨在

遴选创建新一批工艺美术大师

引进合作积极、工艺美术相关

专业建设良好、工艺美术人才

培养成效突出的工艺美术传承

创新基地院校。

南阳工艺美术职业学院是

经河南省人民政府批准，教育

部备案，于 2023 年 1 月新组建

的一所公办全日制专科层次高

等职业院校。该校也是本次河

南省唯一入选“中国工艺美术

大师传承创新基地院校”。下

一步，学校将继续根植南阳玉

雕产业，深入挖掘南阳丰富的

工艺美术资源，进一步深化传

统工艺美术的传承与创新，并

充分发挥中国工艺美术大师传

承创新基地院校的示范引领作

用，全面提高学校人才培养质

量。②8

（上接 01版）完善关键核心技

术攻关的体制机制，着力攻克

一批关键核心技术，推动形成

一批能够有力支撑经济社会高

质量发展的重大创新成果。

聚焦成果转化落地，推进

科技成果应用。大力推进产学

研合作。全力推动产学研深度

融合，强化政府主导，突出行业

主体，搭建校企合作桥梁，全面

深化项目对接、技术对接、产业

对接，打通成果转化技术转移

“最后一公里”。 2023 年完成

21 项科技成果转移转化，全县

技术合同登记 10.35亿元，均居

全市前列。深化“政+银+企”

合作，组织银企见面会，推动金

融机构大幅增加对企业科技创

新的信贷投入，有效缓解科技

型中小企业融资难、融资贵难

题。

“2024 年，我们将以‘科技

创 新 年 ’活 动 为 契 机 ，坚 持 把

创 新 驱 动 摆 在 全 县 发 展 的 核

心位置，不断增强科技创新原

动 力 、强 化 科 技 进 步 贡 献 力 ，

确 保 如 期 建 成 具 有 强 大 承 载

力 、聚 合 力 、竞 争 力 的 国 家 创

新 型 县。”西 峡 县 科 技 局 负 责

人说。②4

西峡县：奋力打造科创新高地

南阳工艺美术职业学院

“国家级”传承创新基地


